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Presidente del Colegio Oficial 

de Farmacéuticos de Madrid y 
presidente de Infarma Madrid 2018

Espero que  
tengamos una ley de  

farmacia digna de  
los farmacéuticos  

y de los pacientes»

«Infarma es una 
herramienta más  
que tienen los 
farmacéuticos para 
ejercer su profesión  
a todos los niveles»
Texto y fotos: Silvia Estebarán

Luis González está satisfecho. Cree que Infarma 2018 superará las 
cifras de la edición de hace dos años y espera, además, que el sec-
tor entre en una etapa de estabilidad y tranquilidad que le permita 
ofrecer a los ciudadanos el servicio que demandan.

 – En Infarma 2016 me dijo que una de sus prioridades era conseguir una nue-
va ley de ordenación farmacéutica en la Comunidad de Madrid. En julio de 2017 
se inició la tramitación del anteproyecto, y el borrador está casi finalizado. ¿Es-
tá satisfecho de lo que se ha logrado? ¿Qué camino queda por recorrer?
 – Esta junta está muy satisfecha de lo que estamos logrando a lo largo de nues-

tro mandato. Empezamos haciendo un concierto y luego un convenio con la Con-
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sejería de Sanidad de la Comunidad de Madrid, y ahora te-
nemos el proyecto de hacer una muy buena ley de farmacia 
en la Comunidad de Madrid. Fruto del trabajo que ha rea-
lizado la Junta del Colegio, más el trabajo de todos los com-
pañeros que nos han ayudado con sus alegaciones y suge-
rencias, espero que tengamos una ley de farmacia digna 
de los farmacéuticos y de los pacientes. Es una ley que no 
sólo trata la oficina de farmacia, sino que engloba todo lo 
relacionado con la profesión farmacéutica, por lo que estoy 
muy orgulloso, aunque todavía queda mucho por hacer, 
porque primero pasará al Consejo de Estado, y después a 
la Asamblea de la Comunidad de Madrid, donde será am-
pliamente debatida por todos los grupos parlamentarios, lo 
que quiere decir que esto acabará cuando sea aprobada 
por los grupos políticos. 

Todo lo que nos han sugerido los farmacéuticos de Ma-
drid está contemplado en la ley. Proyectos muy demanda-
dos, como son la atención domiciliaria o el seguimiento 
terapéutico del paciente. También abarca el tema de las 
secciones que se pueden abrir en la oficina de farmacia 
a cargo de un farmacéutico, y además de las que ya exis-
ten, como son la ortopedia, la óptica o los análisis, vamos 
a incorporar la tan demandada sección de nutrición. Son 

secciones que pueden ser desarrolladas por adjuntos, no 
hace falta que sea el titular. Por supuesto, también trata-
mos horarios, traslados, aperturas, etc.

 – Hablemos de Infarma 2018. ¿Qué cree que esperan los 
asistentes de esta nueva edición?
 – Infarma se ha convertido en el punto de encuentro de to-

dos los farmacéuticos, es un evento que siempre aporta las 
últimas novedades del sector por medio de conferencias, 
stands, etc. Está considerado entre los diez eventos más 
importantes que se realizan para la farmacia, es una herra-
mienta más que tienen los farmacéuticos para poder ejer-
cer su profesión a todos los niveles: oficina de farmacia, 
hospitalaria, industria, etc.

El farmacéutico tiene que ir a más  
y ofrecer servicios dentro y fuera  

de la oficina de farmacia»
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 – ¿Hay alguna novedad que destacar en relación con la 
edición de 2016?
 – Me gusta recalcar el tema de Infarma Solidario. En esta 

ocasión, todo lo que se recaude va a ir destinado a Farma-
céuticos Mundi. Es una acción que debe tenerse en cuen-
ta, ya que los farmacéuticos, a través de nuestras organi-
zaciones, también colaboramos con la población cuando 
surge algún problema y estamos allí para ayudar.

 – En esta ocasión, la conferencia inaugural la hará Sergio 
Scariolo, seleccionador nacional de baloncesto de Espa-
ña. ¿Qué puede aportar el mundo del deporte a la prácti-
ca diaria de la farmacia?
 – El deporte y la farmacia son dos profesiones que obligan 

a estar en constante formación. El farmacéutico tiene que 
estar demostrando todos los días lo que vale; es un profe-
sional que está superándose continuamente, demostrando 
que está preparado para nuevos retos. Necesita una forma-
ción con un entrenador para poder llevar a cabo todas las 
acciones, es una profesión que casi podemos decir que se 
está «justificando continuamente» para estar en el lugar 
que ocupa. Tenemos que estar compitiendo constantemen-
te con otras profesiones que luchan en el mismo campo; 
es como un deporte. Por ese motivo, creo que la conferen-
cia a cargo de Sergio Scariolo es muy adecuada. Hace dos 

años fue Irene Villa la encargada de esta conferencia inau-
gural, y suscitó mucha expectación por ese espíritu de su-
peración, de ofrecer el mejor servicio a los ciudadanos que 
tenemos los farmacéuticos.

 – El primer día, el Dr. Julio Zarco abordará el tema de «la 
recertificación competencial farmacéutica». Es un tema 
que da para mucho, pero ¿podría explicarnos en qué pun-
to del camino nos encontramos?
 – Este Colegio ha creado la Comisión Técnica Científica. Es 

una comisión totalmente independiente de la Junta de Go-
bierno y que va a ser la encargada de ayudar a la Junta en 
todo lo referente a la formación del farmacéutico, sea cual 
sea la modalidad en la que esté ejerciendo. No está enfo-
cado sólo al farmacéutico de la oficina de farmacia. Para 
esta edición, hemos querido que Julio Zarco, una persona 
querida, admirada y que colabora con esta casa desde ha-
ce años, sea el que nos dé una primicia de lo que va a ser 
esta Comisión.

 – Llevamos ya tiempo hablando de la «farmacia del futu-
ro». Realmente, ¿en qué premisas se basa la farmacia del 
futuro? ¿Es una ruptura total con el negocio tradicional 
de la farmacia?
 – La farmacia tradicional, que es la dispensación de medi-

camentos, siempre tiene que existir, pero sabemos que hay 
que ir evolucionando. El farmacéutico está perfectamente 
cualificado y formado para no quedarse anclado, y tiene 
que ir a más, ofreciendo servicios dentro y fuera de la ofi-
cina de farmacia. Por este motivo, pretendemos que en el 
futuro desarrollo de la ley se contemplen estas acciones de 
atención domiciliaria, seguimiento terapéutico del pacien-
te, etc. Estas secciones que van a tener las oficinas de far-
macia van a contribuir al desarrollo total del farmacéutico, 
de tal forma que, cuando el paciente acuda a una oficina 
de farmacia, verá que el farmacéutico ha sabido evolucio-
nar, formase y que, por supuesto, seguiremos dando el mis-
mo servicio.

 – Habrá un debate dedicado a las acciones conjuntas de 
la oficina de farmacia y las asociaciones de pacientes. La 
tendencia es situar al paciente en el centro del sistema. 
¿Qué papel tiene la oficina de farmacia en este escena-
rio?
 – La oficina de farmacia es un establecimiento sanitario, y 

todo lo relacionado con el paciente es fundamental para el 
farmacéutico. En la Comunidad de Madrid tenemos 2.854 
puntos, y todas las acciones que se quieran realizar de ca-
ra al paciente tienen que contar con la oficina de farmacia. 
Ya firmamos en su día un convenio con la Consejería, por-
que no excluyo a nadie, pero sí que nos gusta incluirnos, 
precisamente por la accesibilidad que tienen los ciudada-
nos a la farmacia. Un claro ejemplo es que, en muchos mu-
nicipios, la única autoridad sanitaria es el farmacéutico; a 

El deporte y la farmacia son dos 
profesiones que obligan a estar en 

constante formación»
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lo mejor no disponen de supermercado, ni de gasolinera o 
de otros servicios, pero la figura del farmacéutico les sigue 
acompañando. Nuestra presencia es fundamental en toda 
una serie de campañas, y además nos prestamos a ayudar 
a los demás compañeros que trabajan en hospitales o cen-
tros de salud para que, entre todos, consigamos lo mejor 
para el paciente. Ahora mismo, en Madrid, estamos traba-
jando con la Consejería en la campaña de la ola de frío, y 
también lo haremos en la ola de calor, en campañas de há-
bitos saludables, etc.

 – Tras unos años de crisis y de un lento repunte del mer-
cado, ¿cómo ve el futuro de la profesión? ¿Será 2018 el 
año de la estabilidad económica? 
 – La farmacia ha pasado una crisis terrible, ha habido far-

macéuticos que han tenido que aportar su patrimonio para 
seguir ejerciendo su profesión; en este punto no me can-

saré de decir que no conozco ninguna otra profesión en la 
que haya que aportar el patrimonio para dar servicio. Pare-
ce que el tema de los impagos ya pasó, y yo deseo una es-
tabilidad y una tranquilidad para que el farmacéutico siga 
ofreciendo el servicio que el ciudadano demanda. Espero 
que la crisis sea historia, y que nos dejen seguir trabajan-
do; parece que, con todas las medidas que hemos ido to-
mando, el paro se ha reducido bastante, por lo que deseo 
que en 2018 y 2019 no se hable de tantos problemas.

 – ¿Considera, pues, que el clima que se va a respirar en 
Infarma este año va a ser más optimista que en las últi-
mas ediciones?
 – Yo creo que sí, pero tenemos que esperar a tener los da-

tos: el número de congresistas que vienen, que es una se-
ñal fundamental, y el de las empresas que nos van a acom-
pañar. Aunque adelanto que estoy muy contento, creo que 
en ambos casos la afluencia va a ser alta.

 – Y después de Infarma...
 – Toca elecciones. En abril se convocarán elecciones en es-

ta casa. Hace 4 años que esta Junta tomó posesión; casual-
mente empezamos con un Infarma, y acabamos con otro 
Infarma. l

Espero que la crisis sea historia,  
y que nos dejen seguir trabajando»


